
EL pasado día 19, fes-
tividad de San  Lam-
berto, se presentó en

la Santa Sede el “Instru-
mentum laboris”, el do-
cumento de trabajo, que
plantea los temas que tra-
tarán los obispos del
mundo del 7 al 28 de oc-
tubre, bajo la presidencia
del Papa, en el Sínodo de
Obispos en Roma. Este
sínodo lleva por título:
LA NUEVA EVANGELI-
ZACIÓN PARA LA
TRANS MISIÓN DE LA
FE CRISTIANA. En algo
menos de 90 páginas, el
texto recoge las respues-
tas a una especie de son-
deo mundial (linea -
menta), realizado por la
Sante Sede para preparar
esta reunión episcopal.
Las respuestas son claras
y convergentes: el mayor
desafío actual de la Igle-
sia Católica es la secula-
rización, es decir, el mo-
delo o forma de vida de
millones de personas que
viven como si Dios no
existiera. ¿Qué debe
hacer la Iglesia para
afrontar el enorme desa-
fío que plantea la secula-
rización?. La respuesta a
esta pregunta la tendrán
que proponer, en detalle
los obispos del mundo.
Pero en el documento de
trabajo ya se presentan
las pistas que proceden
de todas las conferencias
episcopales. En realidad,
se constata que cada
bautizado, cada familia
cristiana, cada parro-
quia, cada comunidad,
necesita una conversión:
de evangelizado debe
convertirse en evangeli-
zador: “El contexto en el
cual nos encontramos
nos pide que sea explíci-
ta y activa la tarea del
anuncio y la transmisión
de la fe, que corresponde

Sínodo Obispos
AÑO DE LA FE

El miércoles 20 se presentó también en la Santa Sede el calendario y el logo
del Año de la Fe que comenzará el próximo 11 de octubre y que terminará el 24
de noviembre de 2013. La imagen símbolo del evento será el Cristo de la catedral
de Cefalú (Silicia 1148). La imagen de este Cristo se distribuirá en una estampa
que tendrá además el credo nicenoconstatinopolitano (el que se reza en las euca-
ristía dominicales), pues “uno de los objetivos del Año de la Fe es hacer del Credo
una oración cotidiana, aprendida de memoria, como era costrumbre en los pri-
meros siglos del cristianismo” explicó Rino Fisichella, presidente del Pontificio
Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización de la Santa Sede.

a cada cristiano” dice el Instru-
mentum Laboris. 

“Nueva Evangelización no
significa nuevo Evangelio, por-
que Jesucristo es el mismo,
ayer, hoy y siempre. Nueva
Evangelización significa dar una
respuesta adecuada a los signos
de los tiempos, a las necesida-
des de los hombres y de los
pueblos de hoy, a los nuevos

escenarios que muestran la cul-
tura, a través de la cual expresa-
mos nuestra identidad y busca-
mos el sentido de nuestras exis-
tencias. Nueva Evangelización
significa promoción de una cul-
tura más profundamente radi-
cada en el Evangelio”. El texto
citado termina diciendo que
este sínodo será como un
“nuevo cenáculo” en el que los

obispos como los apóstoles reu-
nidos en oración Madre de
Cristo, preparán los caminos de
la Nueva Evangelización.

Oremos ya desde ahora por
este Sínodo que tanta importan-
cia tendrá en la vida de la Igle-
sia. El “Instrumentum laboris”
puede leerse íntegramente en la
página web del vaticano:

www.vatican.va. 
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2 DÍA DEL SEÑOR

EVANGELIO • DOMINGO XIII DEL TIEMPO ORDINARIO • MARCOS 5,21-43

DOS relatos entremezclados. Dos
curaciones que pueden ser defi-
nidas como milagrosas. Enten-

diendo como milagro, no aquel acto
mágico y caprichoso que Jesús realiza a
su antojo cuándo y cómo Él quiere. No,
no se trata de eso. Si fuera eso estaría-
mos hablando de magia o algo similar.
Los milagros de Jesús, y los evangelios
nos dan sobrada muestro de ello, son
actos que buscan, según cada caso: des-
pertar, fortalecer y fundamentar la fe.
Las personas destinatarias de estas ac-
ciones poderosas de Jesús tienen que
ser, necesariamente, personas de fe,
personas que hayan puesto su confianza
en Dios.

Por eso, digamos ya cómo el verdade-
ro milagro que este evangelio nos quiere
enseñar es éste: poner, colocar, depositar
toda nuestra confianza en Dios.

Es importante que nos fijemos en la
disposición de los dos personajes princi-
pales: Jairo y la mujer que padecía una
grave enfermedad.  Ambos dan mues-
tras de fe auténtica. Veámoslo: Jairo al

ver a Jesús se echó a sus pies para pre-
sentarle su súplica: que se acercara a
curar a su hija. La mujer enferma, cuan-
do quiere confesar que ha sido ella la
que ha tocado el manto de Jesús, tam-
bién realiza el mismo gesto: se echó a
sus pies. Este gesto es mucho más que
un gesto físico. Cuando uno se arrodilla
ante alguien, uno pone absolutamente
toda su confianza en esa persona. Es un
gesto que demuestro el total abandono
de la propia persona ante la otra. Jairo y
esta mujer enferma nos enseñan que
ningún hombre merece tal honor. Sola-
mente ante Dios podemos abandonar-
nos de esta manera, depositando toda
nuestra confianza en Él.

Fijémonos ahora en Jesús. Jesús de-
cidió cambiar su camino y acudir hasta
la casa de Jairo, este padre con una fe
sincera, le ha conmovido. Jesús toma la
palabra para que la fe de Jairo no se
venga abajo. Confía Jairo, si tienes fe, si
confías en el poder de Dios encontraras
el consuelo necesario. Jairo habiendo
recibido el aliento de Jesús le conducirá

hasta la cama de su hija, allí Jesús resca-
tará a su hija de la muerte. 

Las palabras que Jesús dirige a la mu-
jer enferma van en la misma dirección.
Aquella mujer sufría una gran desgracia.
Tenía perdidas de sangre. En la cultura ju-
día se creía que la sangre era la sede de la
vida y, por tanto, padecer esta enferme-
dad era considerado algo terrible. La mu-
jer se sentía impura, por eso no se atreve
a hablar en un primer momento a Jesús.
Pero cree tanto en Jesús que piensa que
con solo acercarse a Él y tocarle será sufi-
ciente. Jesús quiere encontrar a esa mujer
porque quiere restituirla en su dignidad.
Le ha curado su enfermedad física pero
también le ha devuelto la confianza en sí
misma.  La fe de esta mujer, de nuevo, ha
producido otro gran milagro. 

Sin pretensiones, sin querer determi-
nar la acción de Dios, presentémonos
ante Él simplemente con una fe sincera.
Abriéndole nuestro corazón, diciéndole
lo que necesitamos. Él hará el resto.

Rubén Ruiz Silleras.

“En aquel tiempo Jesús atravesó de nuevo a la otra orilla, se le unió mucha gente a su
alrededor, y se quedó junto al lago. Se acercó un jefe de la sinagoga, que se llamaba Jairo,
y al verlo se echó a sus pies, rogándole con insistencia: -Mi niña está en las últimas; ven,
pon las manos sobre ella, para que se cure y viva. Jesús se fue con él, acompañado de mu-
cha gente que lo apretujaba... Llegaron de casa del jefe de la sinagoga para decirle: -Tu
hija se ha muerto. ¿Para qué molestar más al maestro? Jesús alcanzó a oír lo que hablaban
y le dijo al jefe de la sinagoga: - No temas; basta que tengas fe. No permitió que lo acom-
pañara nadie, más que Pedro, Santiago y Juan, el hermano de Santiago. Llegaron a casa del
jefe de la sinagoga y encontró el alboroto de los que lloraban y se lamentaban a gritos. En-
tró y les dijo: - ¿Qué estrépito y qué lloros son éstos? La niña no está muerte, está dormi-
da. Se reían de él. Pero él los echó fuera a todos, y con el padre y la madre de la niña y sus
acompañantes entró donde estaba la niña, la cogió de la mano y le dijo: -Talitha qumi (que significa: contigo hablo, niña,
levántate). La niña se puso en pie inmediatamente y echó a andar -tenía doce años-. Y se quedaron viendo visiones. Les
insistió en que nadie se enterase; y les dijo que dieran de comer a la niña.”

Palabra de Dios para la semana
1, DOMINGO XIII  TIEMPO ORDINA-

RIO. Sb 1,13-15; 2,23-24; Sal 29;
2Co 8,7.9.13-15; Mc 5,21 43. Prime-
ra semana del Salterio.

2, lunes. Am 2, 6-10. 13-16; Sal 49; Mt
8, 18-22.

3, martes. SANTO TOMÁS, apóstol (Fiesta).
Ef 2,19-22; Sal 116,1-2; Jn 20,24- 29.

4, miércoles.  SANTA ISABEL DE POR-
TUGAL (Memoria Libre; en Zaragoza
Memoria Obligatoria). Am 5,14-
15.21-24; Sal 49; Mt 8,28-34.

5, jueves. Am 7,10-17; Sal 18; Mt 9,1-8.
6, viernes. Am 8,4-6.9-12; Sal 118; Mt

9,9-13.
7, sábado. Am 9,11-15; Sal 84; Mt 9,14-

17.
8, DOMINGO XIV TIEMPO ORDINA-

RIO. Ez 2,2-5; Sal 122; 2Co 12,7b-
10; Mc 6,1-6.

ESTA SEMANA… SANTA ISABEL (4 DE JULIO)

Nacida muy probablemente en el castillo de la Aljafería
en 1271, hija de Pedro III de Aragón y de Constanza de Si-
cilia, a los doce años casó con Dionís, rey de Portugal. La
“santa reina”, como se le conoce, es ejemplo de mujer va-
liente y decidida, que sabe olvidarse de sí misma cuando
entre en juego el bien de los demás. Fueron proverbiales
sus intervenciones en favor de la paz en los enfrentamien-
tos de intereses entre miembros de las familias reales de la
Península. Siempre ayudó a los pobres y se cuenta que los
donativos que les llevaba, de espaldas al rey, se convirtie-
ron en rosas al ser descubierta. Cuando enviudó en 1325, se consagró a Dios al
servicio de los pobres como terciaria franciscana y fundó el monasterio de cla-
risas de Coimbra. Murió el 4 de julio de 1336, fue canonizada el 25 de mayo
de 1625 y es considerada Patrona del reino de Aragón.

RECUERDA… INTENCIONES APOSTOLADO DE LA ORACIÓN, JULIO. Ge-
neral: Seguridad en el trabajo. Para que todos tengan trabajo y lo puedan desempeñar en con-
diciones de estabilidad y seguridad. Misionera: Voluntarios cristianos. Para que los volunta-
rios cristianos presentes en territorios de misión sepan dar testimonio de la caridad de Cristo.
Conferencia Episcopal: que los cristianos vivan el domingo como día del encuentro con el
Señor resucitado, y hagan de la celebración eucarística fuente y culmen de sus vidas.

Presentarse ante Jesús con fe sincera
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DIÓCESIS DE TARAZONA. CAMPO DE TRABAJO DEL 9 AL 15 DE JULIO

28ª CONVIVENCIA DE MONAGUILLOS DE ARAGÓN

MISIÓN MARIANA EN ÉPILA. Del 17 al 24 de junio • PEREGRINACIÓN A LOURDES

La Diócesis de Tarazona ha organizado un campo de trabajo del
9 al 15 de julio. El campo se desarrollará en el Hogar Doz, en Tara-
zona, lugar donde residen ancianos y personas con discapacidad fí-
sica e intelectual. Durante el día, trabajaremos por la mañana y
hasta media tarde en el Hogar, y nos alojaremos en el seminario de
Tarazona.

Por las mañanas, haremos diferentes salidas con los residentes
por la localidad y, por las tardes, realizaremos actividades de ocio
adecuadas: talleres, dinámicas, manualidades, juegos, teatro…Y du-
rante todo el día compartir y convivir con personas en situaciones
distintas a las nuestras.

Edad: a partir de 17 años. Contacto: psamanes@gmail.com

Del 13 al 22 de julio tendrá lugar en el
Monasterio de Ntra. Sra. del Olivar de Es-
tercuel (Teruel) la edición XXVIII de la Con-
vivencia de Monaguillos de Aragón, una
convivencia organizada para chicos de en-
tre 8 y 16 años que quieran pasarlo bien en
verano disfrutando de unos días para con-
vivir con los demás. Pueden venir no sólo
monaguillos sino también chavales que
participen en la vida de sus parroquias y
quieran disfrutar con chicos de su edad, de
actividades de aventura, deporte, excursio-
nes en un paraje natural increíble y múltiples
juegos, formándose así en valores humanos y
cristianos.  

La convivencia está organizada por sacerdo-
tes jóvenes y seminaristas de la Diócesis de Za-

ragoza, con el apoyo de la Delegación de Pas-
toral Vocacional. Para información e inscripcio-
nes, ponerse en contacto con Chicho Fernán-
dez (620 349 550 ó chichofdez@hotmail.com) o
bien con Jorge Castro (627 149 688 ó trapo-
tejc@gmail.com). Gracias y os esperamos.

Os envío foto del la llegada de la Virgen Peregrina de
Fátima, que a través de las Heraldos del Evangelio llegó a
Épila el domingo día 17 de junio, siendo recibida por
tanta gente, que al llegar al templo de las madres Concep-
cionistas, no pudieron entrar todos los que la acompaña-
ban en la procesión pues no se cabía en el templo.

La Virgen ha visitado a las familias a 50 hogares por
día. El viernes día 22 de junio a las 22:15 h. se realizó
una procesión de antorchas por el pueblo. Y el domingo
día 24 de junio, a  las 12 h.  se  despidió a Virgen en el

templo parro-
quial de Épila
con una So-
lemne Misa en
acción de gra-
cias por los
frutos espiri-
tuales de esta
misión ma-
riana.

Épila se ha

volcado con la Virgen estos días, sin duda esta misión
mariana dará muchos frutos en nuestro pueblo. 

Miguel Angel Barco
Párroco de Épila

DIÓCESIS DE ZARAGOZA
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TEMAS DE HOY:4

MAS DE 40.000 PERSONAS
VISITARON EL MUSEO DIOCESANO

EL MUSEO DIOCESANO DE ZARAGOZA SE LLENA
DURANTE EL MERCADILLO MEDIEVAL

COINCIDIENDO con el Mercado Medieval de Zaragoza, que se celebró el pasado 15,
16 y 17 de Junio, el Museo Diocesano participó ambientándose para el mismo y orga-
nizando actividades lúdicas y visitas nocturnas. La empresa GOZARTE, fue la encar-

gada de presentar al público “las Casas Medievales de los Obispos de Zaragoza y los Reyes
de Aragón” cuyos espacios están albergados en el edificio del Museo Diocesano. 

Más de 40.000 personas disfrutaron de la ambientación del Patio del Palacio Arzobispal y
visitaron los puestos en los que se ofrecía información del museo, así como de la exposición
de armas, armaduras e indumentarias propias del Medievo que organizó la Asociación Me-
dieval Miles Seculi de Calatayud. Durante todo el fin de semana, fue difícil incluso (por la
gran afluencia), degustar la adaptación de los productos de la Cafetería del Museo que se
convirtió para la ocasión en Taberna Medieval.

Los jóvenes y niños pudieron, durante esos días, vestirse de
“caballeros”, participaron 150 en el taller “somos caballeros y
princesas” de la Asociación Medieval de Calatayud. 1.000 perso-
nas visitaron el Museo en las habituales Visitas Guiadas y 500 en
las exitosas visitas treatalizadas preparadas por Gozarte. Estas úl-
timas fueron un auténtico éxito, en las mismas, personajes recrea-
dos en las diferentes épocas de la historia, explicaban el naci-
miento y el desarrollo de la Diócesis de Zaragoza contemplando
las obras y piezas del Museo Diocesano. Se repartireron, a su vez,
más de 6.000 folletos de información del Mueso. Hay que destacar

la competencia y efectividad del equipo del Museo Diocesano y del personal de la Casa de
la Iglesia para que estas Jornadas Medievales puedieran llevarse a cabo.

NOCHE EN BLANCO
EN EL MUSEO DIOCESANO

Con motivo de la “Noche en
Blanco” cultural, que se celebra
en toda Europa, el Museo Dioce-
sano ha organizado, junto con la
empresa Gozarte las siguientes Vi-
sitas Guiadas Teatralizadas.

“Escenarios de la historia de
Zaragoza”. Día 30 de junio de
2012. Hora de visitas: 11.00, 11.45,
12.30, 13.15, 18.00, 18.45, 19.30,
20.15. “UNA NOCHE EN CASA DEL
OBISPO”. Día 30 de junio de 2012.
Hora de visitas: 21.00 y 23.00.

JA04-05OK.qxd:P-06  25/6/12  09:22  Página 2    (Cian plancha)    (Magenta plancha)    (Amarillo plancha)    (Negro plancha)



BENEDICTO XVI
En el pasado el primer domingo de julio se

caracterizaba por la devoción a la Preciosísima
Sangre de Cristo. Algunos de mis venerados pre-
decesores del siglo pasado la confirmaron, y el
beato Juan XXIII, con la carta apostólica Inde a
primis (30 de junio de 1960), explicó su significa-
do y aprobó sus letanías. El tema de la sangre,
unido al del Cordero pascual, es de primaria im-
portancia en la Sagrada Escritura. En el Antiguo
Testamento, la aspersión con la sangre de los ani-
males sacrificados representaba y establecía la
alianza entre Dios y el pueblo, como se lee en el
libro del Éxodo: "Entonces tomó Moisés la sangre,
roció con ella al pueblo y dijo: "Esta es la sangre
de la alianza que el Señor ha hecho con vosotros,
según todas estas palabras"" (Ex 24, 8). 

A esta fórmula se remite explícitamente Jesús
en la última Cena cuando, ofreciendo el cáliz a
los discípulos, dice: "Esta es mi sangre de la
alianza, que es derramada por muchos para el
perdón de los pecados" (Mt 26, 28). Y efectiva-
mente, desde la flagelación hasta que le traspa-
saron el costado después de su muerte en la
cruz, Cristo derramó toda su sangre, como ver-
dadero Cordero inmolado para la redención uni-
versal. El valor salvífico de su sangre se afirma
expresamente en muchos pasajes del Nuevo Tes-
tamento. Basta citar, en este Año sacerdotal, la
bella expresión de la carta a los Hebreos: "Cris-
to... penetró en el santuario una vez para siem-
pre, no con sangre de machos cabríos ni de no-
villos, sino con su propia sangre, consiguiendo
una redención eterna. Pues si la sangre de ma-
chos cabríos y de novillos y la ceniza de vaca
santifica con su aspersión a los contaminados, en
orden a la purificación de la carne, ¡cuánto más
la sangre de Cristo, que por el Espíritu eterno se
ofreció a sí mismo sin tacha a Dios, purificará de
las obras muertas nuestra conciencia para rendir
culto a Dios vivo!" (Hb 9, 11-14). 

Queridos hermanos, está escrito en el Géne-
sis que la sangre de Abel, asesinado por su her-
mano Caín, clama a Dios desde la tierra (cf. Gn
4, 10). Y lamentablemente, hoy como ayer, este
grito no cesa, porque sigue corriendo sangre hu-
mana a causa de la violencia, de la injusticia y
del odio. ¿Cuándo aprenderán los hombres que
la vida es sagrada y pertenece sólo a Dios?
¿Cuándo entenderán que todos somos herma-
nos? Al grito por la sangre derramada, que se ele-
va desde tantas partes de la tierra, Dios responde
con la sangre de su Hijo, que entregó su vida por
nosotros. Cristo no respondió al mal con el mal,
sino con el bien, con su amor infinito. La sangre
de Cristo es prenda del amor fiel de Dios a la hu-
manidad. Contemplando las llagas del Crucifica-
do, cada hombre, incluso en condiciones de ex-
trema miseria moral, puede decir: Dios no me ha
abandonado, me ama, ha dado la vida por mí; y
así volver a tener esperanza. Que la Virgen Ma-
ría, quien al pie de la cruz, junto al apóstol san
Juan, recogió el testamento de la sangre de Jesús,
nos ayude a redescubrir la inestimable riqueza
de esta gracia y a sentir por ella gratitud íntima y
perenne. 

ÁNGELUS
Plaza de San Pedro. Domingo 5 de julio de 2009

Escribe nuestro Obispo

CRECER EN EL AMOR A DIOS
Y A LOS HERMANOS

Queridos hermanos en el Señor:
Os deseo gracia y paz.

Lo que definitivamente cuenta en nuestra vida cristiana es el proceso vivido en
relación con Jesús. Se trata de ver si el encuentro con Él es real o imaginario, pro-
fundo o superficial. Porque la fe no es sólo una creencia, sino que brota de un en-
cuentro y para amar a Dios hay que relacionarse con Él. Sólo el amor entiende las
cosas del Amor.

Los cristianos debemos asumir, como primer y fundamental compromiso, crecer
día a día en un amor mayor a Dios y a los hermanos, para transformar nuestra vida
y transformar así también nuestro entorno.

Decía Benedicto XVI en la Audiencia General del 25 de Agosto de 2010: “apa-
rece una idea fundamental en el camino hacia la Verdad: las criaturas deben callar
para que reine el silencio en el que Dios puede hablar. Esto es verdad siempre,
también en nuestro tiempo: a veces se tiene una especie de miedo al silencio, al re-
cogimiento, a pensar en los propios actos, en el sentido profundo de la propia vida;
a menudo se prefiere vivir sólo el momento fugaz, esperando ilusoriamente que
traiga felicidad duradera; se prefiere vivir, porque parece más fácil, con superficiali-
dad, sin pensar; se tiene miedo de buscar la Verdad, o quizás se tiene miedo de
que la Verdad nos encuentre, nos aferre y nos cambie la vida, como le sucedió a
san Agustín”.

Y añadía: “quiero decir a todos, también a quienes atraviesan un momento de
dificultad en su camino de fe, a quienes participan poco en la vida de la Iglesia o a
quienes viven "como si Dios no existiese", que no tengan miedo de la Verdad, que
no interrumpan nunca el camino hacia ella, que no cesen nunca de buscar la ver-
dad profunda sobre sí mismos y sobre las cosas con el ojo interior del corazón.
Dios no dejará de dar luz para hacer ver y calor para hacer sentir al corazón que
nos ama y que desea ser amado”.

Leemos en “Caritas in veritate”: “La caridad en la verdad, de la que Jesucristo se
ha hecho testigo con su vida terrenal y, sobre todo, con su muerte y resurrección,
es la principal fuerza impulsora del auténtico desarrollo de cada persona y de toda
la humanidad” (nº 1). Y, a continuación: “El amor -"caritas"- es una fuerza extraor-
dinaria, que mueve a las personas a comprometerse con valentía y generosidad en
el campo de la justicia y de la paz. Es una fuerza que tiene su origen en Dios, Amor
eterno y Verdad absoluta” (nº 1). También leemos: “En Cristo, la caridad en la ver-
dad se convierte en el Rostro de su Persona, en una vocación a amar a nuestros
hermanos en la verdad de su proyecto. En efecto, Él mismo es la Verdad (cf. Jn
14,6)” (nº 1).

Joseph Ratzinger recuerda una bella sentencia de san Cipriano en su exposición
del Padrenuestro: “La palabra y la actitud orante requieren una disciplina que re-
quiere la paz y la reverencia. Recordemos que estamos a la vista de Dios. Debemos
ser gratos a los ojos divinos incluso en la postura del cuerpo y en la emisión de la
voz. La desvergüenza se expresa en el grito estridente; el respetuoso tiende a rezar
con palabra tímida… Cuando nos reunimos con los hermanos y celebramos con el
sacerdote de Dios el sacrificio divino, no podemos azotar el aire con voces amorfas
ni lanzar a Dios con incontinencia verbal nuestras peticiones, que deben ir reco-
mendadas por la humildad, porque Dios… no necesita ser despertado a gritos...”
(Te cantaré en presencia de los ángeles, en Un canto nuevo para el Señor, Sígueme,
Salamanca 1999, 162).

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.
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CIRCULAR DESDE EL GAITO

DIÓCESIS DE TERUEL-ALBARRACÍN Y HUESCA. ORDENACIÓN SACERDOTAL

ERA domingo de tarde cuando
fuimos a visitar a la hermana de
Catemtem.

Después de saludarnos me
mando sentarme en una silla mien-
tras ella se sentó en el suelo con un
bebé en sus brazos.

Y comenzó a hablar: “Apenas te-
nía doce años cuando nos queda-
mos sin padres. Al morir mi madre
tuve que coger a mi hermano y lle-
vármelo abrazado al pecho cuando
apenas tenía tres meses. La guerra
estaba dejando muchos huérfanos y
vivíamos en las calles huyendo de
los militares. Un día quisieron qui-
tarme de los brazos a mi hermano
entonces comencé a gritar y llorar
desesperadamente. Cuando me di
cuenta ya se habían ido y mi her-
mano aun estaba conmigo.
El hambre era de mas y los bebes
que llevábamos muchas de nosotras
lloraban. Algunas no aguantaban
los llantos y terminaban por
abandonarlos. Yo me dedicaba a
pedir y me juntaba con otras niñas
para ver lo que habíamos conse-
guido y dábamos de comer primero
a los bebés.

Un día estaba muy enferma y
nos recogieron unas hermanas.
Ellas cuidaron del bebe y me apo-
yaron para poder sobrevivir a la
guerra. Cuando mi hermano cum-
plió cinco años lo enviaron al
Gaiato y desde ese día sueño con
sea un hombre y me cuide.

Hace cuatro años conocí a un
hombre y me junté con él. Tuve un
hijo, que es este que tiene tres y
después este bebe de tres meses.
Hace dos meses me detectaron una
enfermedad grave y ya no puedo te-
ner hijo. Al final me abandonado y
me encuentro sola con estos dos
pequeños.

No soy capaz de trabajar ni de
sustentarlos así que con la ayuda de
las hermanas y las vecinas voy co-
miendo todos los días. Siempre
intentando ahorrar al máximo pues
se que es un gran esfuerzo lo que
hacen por mí.

Ahora cuando veo a mi hermano
ya con 15 años le digo que tiene
que estudiar mucho para un día po-
der cuidar de mis dos hijos, pues
según los médicos piensan que no
viviré mucho tiempo.

Me gustaría que pedirle que si me
pasa alguna cosa recoja a mi hijo en
el Gaiato pues ya he hablado con las
hermanas para que encuentren un
lugar para el bebé. Ahora tengo ape-
nas 21 años y tengo que ir al hospi-
tal casi todas las semanas y no sé
hasta cuando voy a vivir.

Malanje 8 de junio de 2012
Un abrazo desde el Gaiato,

Rafa Rodríguez. 

Hoy 1 de julio de 2012, en la Parroquia de Monreal del
Campo, el Sr. Obispo, D. Carlos Escribano Ordenará Sa-
cerdote, al Diácono, D. Horacio de Jesús Quintero Jara-
millo. Será a las 18 horas.

El pasado domingo día 24 en la Catedral de Huesca, fue
ordenado sacerdote D. Óscar Alejandro Carreño. Estas or-
denaciones son motivo para dar gracias a Dios por estos
nuevos sacerdotes. Enhorabuena a los dos nuevos Sacer-
dotes, desde estas líneas de la Hoja Diocesana pedimos y
esperamos que vuestro ministerio sea muy fecundo.

Que el Señor bendiga nuestras diócesis Aragonesas
con abundantes vocaciones sacerdotales y religiosas. 

Rafael Rodriguez, Sacerdote de la Diócesis de Zaragoza, nos escribe desde el Gaiato, (Malanje,
Angola) unas líneas para nuestras Hojas Diocesanas:

D. Horacio de Jesús Quintero Jaramillo, será ordenado
sacerdote por el Sr. Obispo, D. Carlos Escribano.
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APUNTES
PARA EL DÍA A DÍA
(292)

La bienaventuranza
a la que Dios nos llama

EL Nuevo Testamento utiliza
varias expresiones para indi-
car las características  de la

bienaventuranza a la que nos lla-
ma: la llegada el Reino de Dios:
“Desde entonces comenzó Jesús a
predicar diciendo: ‘Convertíos,
porque está cerca el reino de los
cielos” (Mt 4, 17); la visión de
Dios: “Bienaventurados los lim-
pios de corazón, porque ellos  ve-
rán a Dios” (Mt 10,8); la entrada
en el gozo del Señor: “Su Señor le
dijo: Bien siervo bueno y fiel;
como has sido fiel en lo poco, te
daré un cargo importante; entra
en el gozo de tu Señor” (Mt
25,17.23); la entrada en el des-
canso del Señor (Hbr 4,7-11).

Esta  bienaventuranza supera
la inteligencia y las solas fuerzas
humanas. Es un don gratuito de
Dios. Es sobrenatural, así como es
también sobrenatural la gracia
que dispone al hombre para en-
trar en el gozo divino. “Para Dios
nada hay imposible” (Lc 1,37).

Dios nos invita a purificar
nuestro corazón de sus malvados
instintos y a buscar el amor de
Dios por encima de todo. Nos en-
seña que la verdadera dicha no
reside en la riqueza o el bienestar,
o el poder o en la gloria humana,
ni en ninguna obra humana, por
útil que sea, como las ciencias, las
técnicas, las artes, ni ninguna
criatura, sino sólo Dios, que es la
fuente de todo ser y de todo amor.
Es Dios mismo quien quiere darse
a nosotros. Para siempre (Cf Cate-
cismo de la Iglesia Católica n.
1723).

LUZ, MÁS LUZ • 

MARCA LA
CASILLA DE LA
IGLESIA EN TU

DECLARACIÓN DE
LA RENTA.

AYUDAS A 
LA IGLESIA.

GANAMOS
TODOS.

LIBROS •

Este Breve diccionario de la Biblia, obra de re-
ferencia desde su primera publicación en cas-
tellano en el año 1976, incluye entradas rela-
tivas a cada uno de los 72 libros de las Sagra-
das Escrituras y ofrece una clara visión de
conjunto, sin omitir detalles importantes y
evitando una fácil superficialidad, de modo
que en un espacio reducido se satisfacen to-
das las necesidades de un trabajo bíblico prác-
tico. La obra nace a partir del gran Dicciona-
rio de la Biblia del mismo autor, también pu-
blicado por esta editorial, pero es algo más
que una simple edición reducida, ya que cada
una de las entradas fue revisada y formulada
de nuevo por Herbert Haag y sus colaborado-
res. 

340 páginas. Tapa dura.

A menudo la imagen que los propios cristianos tenemos de nosotros mismos,
es la de seres infantilizados, dóciles a directrices no asumidas personalmente,
ahogados en la piedad y con mínimos conocimientos de la Escritura y la doctrina.
Suele ponerse el ejemplo de los pastores de Belén, hombres buenos pero rudos e
ignorantes que recibieron la Buena Nueva y se dijeron: Vamos a Belén a ver esto
que el Señor nos ha anunciado (Lc 2, 15). Cercana en el tiempo está la adoración
de los Magos que preguntan ¿Dónde está el rey de los judíos que acaba de na-
cer? Porque hemos visto su estrella al oriente y venimos a adorarle (Mt 2, 2). Los
pastores recibieron la Noticia en el corazón; los Magos siguieron el curso de lar-
gos años de estudio y hallaron el indicio de Dios en forma de estrella. En ambos
casos, el empujón final vino de lo alto, pero sus espíritus estaban preparados para
recibir lo que buscaban porque quien no recibe el reino de Dios como un niño,
no entrará en él (Mc 10, 15). Sencillos como niños confiados, no simples como
animales de un rebaño. Prisca y Áquila.

Arzobispo Emérito de Zaragoza

Breve diccionario de la Biblia

Precio: 
29,80 euros
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Iglesia    en

JACA

DURANTE el recién finiquitado curso 2011-2012, un
grupo formado por  veinticuatro jóvenes de entre 14 y
17 años de Biescas y de las parroquias vecinas de Ga-

vín y Orós Alto, durante su preparación para recibir el sacra-
mento de la Confirmación, han realizado una actividad de
voluntariado social en la Residencia de la Tercera Edad “La
Conchada” de Biescas, los miércoles y jueves por la tarde,
divididos en grupos de cuatro o cinco, de forma que les to-
case a cada joven una vez al mes.

La actividad ha tenido dos partes bien diferenciadas,  por
un lado música y psicomotricidad y por el otro la elabora-
ción del “Libro de la Memoria”. Durante la
parte musical se cantaban todo tipo de
canciones clásicas y populares, que los an-
cianos conocen bien, y a cada uno se le
entregaba un instrumento de percusión con
el que acompañar las melodías. La segunda
media hora se empleaba en  el “Libro de la
Memoria”, cuadernillo pensado para acti-
var la memoria de los ancianos, a base de
recordar los hechos y coordenadas que de-
finen la historia de la vida personal. En el
“Libro de la Memoria” quedan reflejados el origen e identi-
dad de cada uno, la infancia, la adolescencia, la madurez, la
realidad de la ancianidad, el día a día, el antes y el ahora y
las ocurrencias, chascarrillos, poesías y refranes que recorda-
sen. Durante las Navidades participaron en la preparación
de un festival musical con entrega de regalos.

Los jóvenes disfrutan escuchando a los ancianos y éstos
se sienten queridos, apreciados y hasta útiles ofreciéndoles
el caudal de experiencia que atesoran. Con ello se consigue
también que los jóvenes  se asomen a una realidad cercana
pero desconocida para ellos y que los ancianos estimulen
sus capacidades, a la vez que se sienten queridos.

A las pocas semanas de empezar, los jóvenes y los resi-
dentes ya se conocen entre sí. Como es natural hay algunas
predilecciones. También hay notables diferencias entre las
capacidades de unos residentes y otros. A los jóvenes les im-
pacta que haya ancianos que ya no puedan escribir, aunque
aprendiesen; que no se acuerden del momento presente y
sin embargo tengan su infancia tan viva en la memoria. A los
residentes les encanta que alguien se acuerde de ellos, que
les quieran, que alguien les escuche y ¿por qué no? que se
sientan útiles ofreciendo valiosas informaciones a la juven-
tud. Cuando alguno de los ancianos, en mitad del curso y de

la actividad, o bien fallece o bien desaparece de la Residen-
cia,  los jóvenes sienten un impacto especial.

No es la primera vez que se realiza esta actividad. Años
atrás ya se realizó algo parecido, aunque no igual, pero con
idénticos resultados.

Ofrecemos a continuación algunos testimonios directos,
escritos por los jóvenes, donde nos cuentan sus impresiones:

“Me ha parecido una experiencia muy bonita y difícil de
olvidar. Lo que más me gustaba era ver su sonrisa al recordar
los momentos felices de su vida”. (Inés)

“Me ha parecido una actividad entrete-
nida. Una de esas tardes que no sabes qué ha-
cer, te tocaba ir a Resi y te lo pasabas bien y
se lo hacías pasar bien a ellos, con el simple
gesto de acercarte y hablar un rato”. (Rubén)

“Me ha parecido bien ir a la Residencia. Al
principio me parecía un aburrimiento, pero
después ha sido muy divertido”. (Raúl)

“Me ha gustado mucho la actividad. Cuando entrábamos
por la puerta y cantábamos con ellos se les veía la alegría en
la cara. Cuando escuchábamos sus anécdotas, también se les
veía felices. Hemos disfrutado tanto ellos como nosotros”.
(Orosia)

“Cuando íbamos a la Residencia nos lo pasábamos muy
bien. Los abuelos nos contaban historias que nosotros no he-
mos vivido. Aquella vida era muy dura para ellos. Cuando
nos íbamos nos preguntaban cuándo íbamos a volver”. (Ne-
rea)

“Ir a la Residencia me ha gustado mucho porque hemos
tocado varios instrumentos y hemos hecho felices a los abue-
los. A la hora de rellenar el libro aprendías cómo vivían antes
y los privilegios que tenemos ahora. Alguna vez resultaba
cansado porque repetían siempre lo mismo, pero ha estado
muy bien”. (Pablo)

“He podido aprender cómo era la vida de un abuelo en
su juventud, con la edad que yo tengo ahora. Me he dado
cuenta de cómo se diferencia la vida de antes (con más tra-
bajo, menos servicios, etc.) de la actual, que no trabajas a
esa edad y tienes todos los servicios a tu disposición. Me ha
gustado la ilusión de los abuelos cuando cantábamos y ha-
blábamos todos los días con ellos”. (José Carlos)

“Me ha parecido una buena actividad porque ha sido di-
vertido y es una buena forma de conocer a las personas ma-
yores que viven en la Residencia y apenas pueden salir de
ella. Ellos se entretenían con la música y les encantaba ha-
blarnos de sus vidas”. (Carmen)

“Nos lo hemos pasado bien tanto nosotros como los
abuelos. Yo me he divertido mucho, me ha parecido una ac-
tividad interesante, ya que hemos conocido a muchos abue-
los y hemos hablado con otros que han puesto a nuestra dis-
posición toda su infancia y la sabiduría de su vida”. (Larsen)

Ricardo Mur

VOLUNTARIADO JUVENIL EN LA RESIDENCIA “LA CONCHADA” DE BIESCAS
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